

ACTA PRIMERA SESION
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL PARA LA SEGURIDAD SOCIAL
SUBSECRETARIA DE PREVISION SOCIAL
MINISTERIO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL

Con fecha 08 de noviembre 2019 en dependencias de la Superintendencia de Pensiones ubicada en Av. Bernardo O'Higgins 1449, Santiago, se realiza la primera sesión del Consejo de la Sociedad Civil para la Seguridad Social de la Subsecretaria de Previsión Social.

Asisten a la sesión:

- | | | |
|-----|-----------------------|------------------------------------------------------------------------------|
| 1. | Ramón López | Central Unitaria de Jubilados, pensionados y Montepiadas de Chile (CUPEMCHI) |
| 2. | Orlando Sharp | Confederación Gremial del Comercio Detallista y Turismo de Chile (CONFEDECH) |
| 3. | Eugenio Leon | Movimiento Unitario Campesino y de Etnias de Chile, (MUCECH) |
| 4. | René Tapia | Unión Nacional de Pensionados (UNAP) |
| 5. | Roberto Mercado | Superintendencia de Pensiones |
| 6. | Miguel Ángel Orellana | Unión Nacional de Pensionados (UNAP) |
| 7. | Nancy Droguett | Colegio Trabajadoras/es Sociales |
| 8. | Carlos Diaz | Sindicato Interempresas Líder (SIL) |
| 9. | Patricia Nacer | Unión Nacional de Trabajadores (UNT) |
| 10. | Joaquín Rozas | Fundación Carlos Vial |
| 11. | Andrea Loncopan | Secretaria de Ejecutiva |
| 12. | Carolina Pérez | Secretaria de Acta |

1. INICIO DE SESION.

Siendo las 10:29 hrs, da inicio a la sesión don Ramón López Muñoz dando la bienvenida a los asistentes, agradeciendo la disponibilidad del recinto a la Superintendencia de Pensiones.

SE EXPONE:

- En esta primera instancia cada consejero se presenta para que se conozcan siendo esta la primera sesión de este nuevo Consejo de la sociedad civil, después de las elecciones de octubre recién pasado.
- Nuestra Secretaria Ejecutiva les da la bienvenida a nuestros consejeros, señalando “quisiera saber como están, como han vivido toda esta situación, desde nuestra última reunión tenemos un nuevo Chile, existe una situación social muy distinta. ¿Cómo lo han vivido ustedes, sus organizaciones?, es muy importante escucharnos entre todos.”

Consejeros: “bueno para mí fue rememorar tiempos pasados, volvimos a las filas, las barricadas, los balazos, no se puede comprar, el miedo la incertidumbre, etc.”; “Nosotros como trabajadores sociales nos ha tocado ir a varios cabildos, para contener y trabajar con las familias, en lo personal complicada por tener hijos grandes, es complejo que estén en la calle con todo lo que está sucediendo, no es fácil. Bueno creo que nada es al azar, por alguna razón estamos aquí y pertenecemos a este Consejo y en estas circunstancias algo tendremos que hacer para ayudar y aportar a mejorar la realidad en Chile”; “Para nosotros ha sido muy complicado ya que tenemos presencia en todo Chile y hasta el momento llevamos damnificados 6.879 locales que han sido quemados y saqueados, además esto suma y sigue sin considerar las ventas que han bajado considerablemente y que no sabemos cuándo terminará. Estamos realizando las gestiones necesarias para poder ayudar económicamente a los microempresarios con fondos concursables y además entregaremos un subsidio de \$600.000 para capital de trabajo. Hay que separar esta protesta, yo estoy con el fondo de la protesta, creo que todos lo estamos, pero no estoy de acuerdo con los desmanes y quemas de supermercados, metros etc., hay que ser muy responsable y creemos que todo esto no ayuda al fondo de esta propuesta, hay que llamar a la paz social para ayudar a solucionar el tema.” ; “Nuestra organización, también se ha visto afectada, llevamos 18 supermercados quemados, hasta el momento la mayoría de los trabajadores han sido reubicados en sus puestos de trabajo, hay algunos que se tienen que ir desgraciadamente pero son los menos, comparto con todos el tema de fondo, hay una responsabilidad de todos, no podemos desconocer, creo que es una oportunidad para realizar cambios, como COSOC del área previsional tenemos la oportunidad de levantar temas para que las

cosas funcionen como corresponde de una vez por todas, cuando uno ve la televisión se hablan de nuevos acuerdos, políticos, gobiernos, congresos, pero resulta que es una sordera social, ya que hay un cansancio social precisamente hacia ellos (políticos) y la sociedad tiene que ser parte de las negociaciones en este momento, la instancia donde la sociedad puede estar representada efectivamente es a través de los COSOC, hoy más que nunca está la oportunidad de pedir o exigir que los Consejos seamos vinculantes y exigir esta reforma a la ley. La sociedad quiere ser parte no solo de la toma de decisiones sino también de la Genesis de las leyes, tenemos que tomar este mensaje y aprovechar la oportunidad para hacer cambiar la ley”; “Comparto absolutamente las demandas, esto lleva muchos años arrastrándose, era como una olla a presión que reventó, en estos momentos porque la cosa no daba para más, en reuniones en otras organizaciones decimos que esto es mas de 40 años atrás, esto es mas que los \$30 de la subida del metro, lamentablemente la violencia se tomó las calles, el temor existe sobre todo en los adultos mayores para movilizarse, ir al banco, y para todas las personas. Chile ha cambiado, hay que hacer una reforma a la normativa de los Consejos, ayer estuve en una reunión en el ex congreso nacional, en un diálogo ciudadano, en una de las partes mas importantes se habló sobre la ley 20.500 este es el momento para hacer la modificación necesaria a los Consejos para que sean vinculantes, esperamos que así sea ya que se lleva arrastrando hace mucho tiempo esta modificación, todos los dirigentes opinábamos lo mismo, somos la sociedad civil, estamos pidiendo una serie de cosas como salud, previsión, educación, etc., y nosotros representamos la sociedad civil, no podemos dejar pasar mas tiempo, las reformas tienen que ser en todo el sentido, el presidente tiene que decir algo para que esta situación se calme, qué más podemos esperar para que suceda este cambio, nosotros que vivimos después del 73 sabemos que se viene, me preocupa que la iglesia no diga nada, los militares que dicen que no están en guerra, esto también lo escuchamos antes del 73 y miren lo que sucedió después, la situación es muy complicada y hay que hacer algo para detenerlo”; “esto es un terremoto con un tsunami grado 20, en regiones la cancelación de reservas es abismante, los pequeños empresarios no tienen dinero para cancelar los gastos básicos, ni siquiera los sueldos de fin de mes a sus trabajadores, por eso salimos a buscar la forma en que la banca pueda ayudar a los microempresarios”; “la gente quiere un plebiscito, para cambiar la constitución, no basta un bono, la gente quiere un cambio real mas grande.”; “A mi este tema me ha afectado harto en todo sentido, me he tratado de enfocar en lo práctico para recuperar la calma, pensando en la reunión de hoy traté de enfocarme

en las cosas que dijimos en la sesión de instalación, la idea es traer a este Consejo propósitos y enfocarnos en ellos, para enfrentar este periodo y pensando en eso, mi propuesta para que lo hagamos ahora es que tratemos de sacar una declaración, para publicarla en nuestra página con ideas que nos representen a todos, el cambio de constitución por ejemplo creo que es una idea que todos tenemos, no creo que alguien se oponga, esto sería solo el punto de partida, a lo mejor tenemos diferencias de cómo se hace pero no se difiere al cambio al constitución, porque los 30 años o más es el tiempo que llevamos esperando a que el modelo cambie, pasa por el amarre de la constitución, a estas alturas tenemos que hacer un cambio completo”; “Nosotros, en el mundo campesino estamos realmente enfrascados, pendientes del asunto del agua que es muy grave, aun no lo vivimos por completo pero el próximo año lo será, va a llegar un momento que abriremos la llave y no habrá agua, nosotros estamos con la protesta, pero no con el vandalismo ni la destrucción que ha sucedido en nuestro país. Personalmente hago un análisis en protesta, lo que está haciendo la gente en la calle y digo que sí, ¿pero es protesta lo que se esta haciendo con el vandalismo, que cada día nos han empobrecido más?, algunos economistas hacen la distribución del dinero que hay en Chile y nos dicen que el 15% son dueños de casi toda la riqueza, el 1,5% dueños también de este país y gente que conocemos, políticos que están por años en los cargos, ¿este país tiene la capacidad económica para estar gastando en cada parlamentario tanto dinero?, no puede ser mas de 30 millones de pesos al mes con gastos de representación por persona, esto es impresentable, cuando el sueldo mínimo es de \$301.000 y ahora el presidente esta proponiendo \$350.000 sacando las imposiciones, no es descabellado lo que dijo la presidenta de la CUT, \$500.000 líquido, pero el gobierno no tiene ningún interés de solucionar los problemas de los pobres, para que hablar de las jubilaciones yo gano \$154.000 con 39 años de imposiciones, debemos de trabajar para conseguir una jubilación decente, las AFP tienen ganancias millonarias gracias a los fondos de nuestros viejos, los cuales mueren con jubilaciones miserables. Con una nueva constitución necesaria calmaremos las aguas, pero tiene que ser una nueva, aunque nos demoremos años, esto va a seguir no lo vamos a parar con balas, solo con ideas y nuevas leyes en conjunto. Nosotros tenemos una posibilidad como COSOC, juntarnos todos. Presidente, ofrezcamos nuestra ayuda para hacer una propuesta para tratar que esto pare y tengamos mejores beneficios para las personas”; “Para nosotros y para mi personalmente han sido días complejos, nosotros nos involucramos directamente con trabajadores, dirigentes sindicales y con empresas para que tengan un mayor beneficio, reconocimiento y crecimiento, además de un

buen trato en sus trabajos. Con este estallido social una de las principales problemáticas es la gran desigualdad que existe de manera multidimensional, acá hay una deuda material muy fuerte con buena parte de la sociedad chilena, están muy mal distribuidas las piezas, faltan mecanismos de redistribución, el caso de los servicios sociales hay una gran ausencia del estado, muy baja presencia de un estado que garantice la igualdad, por ejemplo en dos de las propuestas del presidente Piñera de la agenda social podemos ver el ingreso mínimo garantizado, yo creo que para que una agenda social funcione y logre el cometido de desenfreno que una movilización social baje necesita audacia política, que en estos no se ve y no se encuentra en los anuncios, no alcanza con un bono de \$50.000 por trabajador, esta no es la solución al problema de fondo, por otro lado, es necesario avanzar en una pensión mínima que logre alcanzar el sueldo mínimo por ejemplo, además de audacia política necesitamos gestión, hay que repensar como traer dinero fiscal desde ciertos lugares, ciertas carteras que quizás sean poco eficiente, por otro lado nosotros como fundación creemos que todo eso es necesario, sin embargo estos cambios institucionales son un proceso más largo, creemos que desde nuestro lugar podemos generar espacios para estudios y evidenciar como por ejemplo, la desigualdad que tienen las empresas y generar soluciones mas rápidas, como por ejemplo un desarrollo profesional mas rápido. Estas explosiones sociales nos permiten realizar un cambio que generen beneficios para las personas, pero falta claridad y avances reales para realizar los cambios necesarios.,” “hablamos de lumpen, delincuencia, ¿Qué hemos hecho por mejorar la calidad de vida de los niños y jóvenes del SENAME por ejemplo?, ellos no tienen nada que perder, no es justificarlos, pero no han tenido una caricia, una familia, qué más podemos pedir”; “he escuchado con bastante atención todo lo que han dicho acá, todos estamos en lo mismo, pero hay algo que no se ha tocado, la problemática de la gente que pertenecemos a las AFP, las AFP han bajado todos los fondos, en algún momento nos recomendaron que estuviésemos en el fondo E y es el que más ha bajado, si esto sigue imagínense que lo va a suceder, esto será otro tema que tendremos que ver porque en vez de sumar o incrementar los fondos estos ya han bajado”; “Nosotros deberíamos de visibilizar nuestra posición, la mayoría de la gente reclama sobre el tema de pensiones, que es un tema que hemos tocado en la mayoría de nuestras reuniones y acá más que audacia política necesitamos voluntades políticas, de querer realmente hacer los cambios, no creo que después de una marcha de más de 1.200.000 personas sea porque estamos conforme con el sistema y haciendo las cosas bien, es un descaro del gobierno siquiera hablar de esto, me da la impresión que la posición de la moneda

es la del empleador negociando con el sindicato, esperando que este cansado se desgaste. Si no se cambia la constitución, el modelo, los temas de agua, luz, salud, educación etc., esto no va a mejorar, el estado no asume un rol de mayor regulación con el empresario, que hay dos tipos como los grandes empresarios y los pequeños, tiene que haber un modelo por el cual Chile se debe regir y el estado debe resguardar algunas cosas como es la salud, la educación y las pensiones. Como COSOC, deberíamos de visibilizar una posición”; “ya que estamos todos de acuerdo en puntos básicos, también deberíamos de estar de acuerdo con no el lucro social, al menos no del lucro sin regulación, no es que los privados no puedan participar, pero si que sus ganancias sean reguladas, el mercado no se regula, el mercado se colude eso lo tenemos más que claro”.

- Nuestra Secretaria Ejecutiva agradece todas las apreciaciones y comentarios, tiene que ver con el sentido general, “cuando estaban ustedes hablando, yo anoté palabras como lluvia de ideas, demandas sociales, cansancio, gestión, toma de decisiones, plebiscito, conciencia, constitución, vinculante, oportunidad, transformación, paz social, entre otras que todas ellas nos representan como grupo, la que más esperanzadora a mí juicio fue oportunidad, quiero decirles que estas han sido semanas difíciles para todos.”
- Don Osvaldo Macías, Superintendente de Pensiones, da una cordial bienvenida a nuestro COSOC e indica que todos tenemos que aportar, aunque sea con un granito de arena para mejorar nuestro país, es la hora de escuchar a las personas, nos falta a todos nosotros mayor educación con respecto a las pensiones, para tomar mejores decisiones y como ahorrar más para nuestra vejez, hay que ser mas concretos a la hora de tomas de decisiones, ya llevamos muchos años en esto.
- “El Consejo dice: debería salir de esta mesa una pensión mínima que equipare al sueldo mínimo con los reajustes correspondientes cada año. Agradece la presencia de don Osvaldo Macías Superintendente de Pensiones, a este Consejo, hay una serie de preguntas e inquietudes, todos los que estamos aquí representamos a diferentes organizaciones sociales, las cuales estamos en pie de guerra (no en guerra) por todo lo que está sucediendo en el país y que se arrastra por años, en las pensiones sabemos que estos problemas llevan décadas sin ninguna solución, es por esto que la gente ha salido a manifestarse en las calles, este estallido social no es caprichoso, la constitución no refleja a todos los chilenos y si cambiamos esta, cambian muchas cosas, salud, educación, pensiones etc.”

- Para finalizar esta sesión, a título de secretaria ejecutiva de este Consejo y como funcionaria pública, creemos que esto es un espacio de oportunidad, oportunidad de poner los temas sobre la mesa, desde el día de ayer tengo la instrucción muy importante, que es abrir espacios al diálogo, hacer levantamientos de la información, esto es tremendamente importante y valioso, la presidencia nos pidió que fuéramos canalizadores de sus necesidades y reunir toda la información que salga de estos Consejos y de sus propias organizaciones, si ustedes nos permiten cuenten con nosotros, con nuestra gestión, ahora son ustedes quienes nos tienen que requerir, ustedes en este momento son los protagonistas, lo mejor de todo es que esto no solo está acotado a pensiones y trabajo, pueden tocar los temas que ustedes estimen relevantes, salud, transporte, educación, etc.
- Nosotros tenemos que levantar una temática y tocar algunos puntos concretos para poder sacar conclusiones y propuestas.
- Pienso que nuestra bandera de lucha es tener una pensión que se iguale al ingreso mínimo de \$350.000 líquido, esta debería de ser nuestra petición y luchar por eso hasta cumplirlo.
- Como presidente de este Consejo, quisiera proponer dos cosas, creo que esta es la oportunidad de proponer el cambio de la ley 20.500 y el cambio de la norma ministerial, que de una vez por todas se cambie la forma de ver los COSOC, nosotros también somos canalizadores de nuestras organizaciones, queremos hacer una declaración pública con estas demandas, apoyar este movimiento y dejar muy en claro que no estamos de acuerdo con la violencia.

2. ACUERDOS.

- Como Consejo se acordó realizar una declaración pública en la cual especifique que se está de acuerdo con las demandas ciudadanas y con el cambio de la constitución, reprochan unánimemente la violencia que este estallido social ha generado.
- Se solicita cambio en la ley 20.500, que los Consejos sean vinculantes y cambio a la norma ministerial, temas para tratar durante el año 2020.
- Como ya se planteó al Superintendente de Pensiones, don Osvaldo Macías, igualar las pensiones al sueldo mínimo de \$350.000 líquido, reajustables.
- Quedan a solicitud del Consejo, espacios para poder realizar reuniones, asambleas, diálogos, según sea necesario.



Ramón Lopez
CUPEMCHI

Patricia Nazer
UNT

René Tapia
UNAP

Eugenio leon
MUCECH

Orlando Sharp
CONFEDECH

Roberto Mercado
Superintendencia de Pensiones

Miguel Ángel Orellana
UNAP

Nancy Droguett
Colegio de Trabajadores/as Sociales

JOAQUIN POZAS

Carlos Diaz Ruiz
SIL WALMART